

Orihuela al mes una pta.
Fuera trimestre 3'50 pta.
Anuncios y comunicados,
á precios convencionales.
Pagos adelantados.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

EL ORDEN

DIARIO DE LA MAÑANA

ORGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR EN LOS DISTRITOS DE ORIHUELA Y DOLORFS

NO SE PUBLICA LOS LUNES, NI EL DIA SIGUIENTE A LOS DE FIESTA

En la imprenta de este periódico.
Toda la correspondencia al director.
Con motivo de la Ley de descanso dominical la tirada de este periódico queda hecha la víspera de los días festivos.

AÑO II

Orihuela 22 de Mayo de 1909

NUM. 159

PROCEDER DIGNÍSIMO

Por tratarse del dignísimo gobernador civil de esta provincia nuestro queridísimo y distinguido correligionario D. Alfredo Paradela contamos de nuestro estimado colega «El Correo» de Alicante el siguiente artículo.

«Nuestro estimado colega «El Progreso» ha hecho justicia a la conducta observada por nuestro distinguido amigo y correligionario el honrado y prestigioso Gobernador civil de esta provincia D. Alfredo Paradela, con motivo de la perfecta neutralidad que ha observado en las elecciones municipales.

Nos satisface que nuestros adversarios políticos hagan justicia a las excelentes dotes de mando que concurren en tan ilustrada autoridad, y para demostrarlo merecido que es el elogio del diario liberal, hemos de decir que un amigo nuestro que luchó en las últimas elecciones, se encontró á última hora sin interventores en una de las secciones del distrito por donde presentaba su candidatura, y por esta circunstancia solicitó del Sr. Paradela que le facilitara dos agentes de su autoridad que precisamente tenían su voto en la sección de referencia.

Estudiado el caso por el señor Gobernador y nuestro amigo, resultó que dichos agentes podían dentro de la actual ley electoral, ejercer el cargo de interventores, sin inconveniente de ninguna clase, pero mirado el asunto en su aspecto moral, po-

día dar lugar á torcidas interpretaciones y que por alguien se dijera que dichos representantes de la autoridad provincial, ejercían con su presencia y con sus decisiones como interventores en la mesa electoral, alguna coacción con los votantes, aún vistiendo de paisanos, y se desistió de utilizar sus servicios.

Como consecuencia de tan plausible puritanismo, dicha sección quedó sin intervenir por el candidato conservador, lo cual fué causa de que sacaran allí los dos candidatos de oposición al Gobierno, un número fabuloso de votos que no consiguieron en

las otras dos secciones, y ese número inverosímil de votantes, que ocasionó la derrota de nuestro amigo, que sacó mayoría en una sección y equilibró sus fuerzas en la lucha con los otros dos candidatos monárquicos coaligados, con quienes luchaba, fué debido á las trampas que hicieron muchos electores, que votaron por muertos y además con nombres supuestos, y los de otros electores ausentes de Alicante.

En cambio en el distrito de Santa María el señor Bonanza, Comandante de Marina de este Puerto, con funciones y jurisdicción marítima, presidió una me-

sa, que si no estamos mal informados, fué precisamente la de la Sección por donde emitieron sus votos los pescadores de la isla de Tabarca.

Conste, pues, que el señor Paradela que en sus campañas contra los juegos prohibidos tan alto ha puesto su nombre, levantando el nivel moral de estos pueblos que estaba por los suelos, cuando se encargó del mando de esta provincia, en las elecciones ha demostrado una conducta irreprochable, propia del funcionario caballeroso que tiene perfecto conocimiento de las

—272—

la eficacia del sistema de las primas y las Naciones como las que antes he citado han persistido una y otra vez en ese sistema, ¿cómo nos dice S. S. que el sistema de primas que proponemos es una antigualla mandada recoger, que casi vergonzosamente todavía Francia no ha acabado de cancelar, cuando el hecho real es todo lo contrario? (Aprobación en la mayoría.)

Peró yo he de decir, por si consigo que estas palabras se recuerden, y en todo caso para que la verdad íntegra quede en el «Diario de las Sesiones», según mi sentir, que yo no digo que el sistema de las primas sea el ideal; que yo no digo que el régimen de las primas esté llamado á perpetuarse como modo de fomentar y proteger la Marina mercante. No es que sólo se debe aspirar á eso, y

—269—

gia cuando como ejemplo en España se presenta; pero el Sr. Moret también vió con ánimo prevenido el trabajo de la alta Comisión á que se refirió S. S. en su discurso. Su señoría leyó una frase de la conclusión 5.ª que llegó esa Comisión en 1902, y todavía en ese párrafo de la conclusión 5.ª su señoría no se fijó bastante, en mi sentir, en lo que dice; porque lo que dice no es que las primas sean un desatino: no.

Hablando de las primas en las Naciones que las dan, porque Inglaterra tiene una constitución marítima excepcionalísima y totalmente fuera de regla y de comparación; hablando y estudiando el fenómeno en las Naciones que han seguido el sistema de las primas, y juzgándolo y residenciándolo para formular su opinión sobre él, dice que un sistema general al de pri-

delicadas funciones de su cometido.

Orgullosa puede estar el partido conservador de tener al frente de esta provincia un hombre como el señor Paradela, ilustrado, de grandes prendas morales, y que nos hace recordar la honrada gestión de otros Gobernadores que dejaron aquí grata memoria, como D. Eduardo Hinojosa y D. Pedro Miranda.»

EL RELOJ

¡Triste reloj, que en la eterna noche del tiempo, entonando vas tus lúgubres canciones de dejos tristes... amargos... indiferente á la vida aunque marcarla es tu extraño destino yo te aborrezco, te execro, maldito horario!

¡Te execro! Porque impasible tanto al placer como al llanto, aunque tu marcha es la misma y es siempre el mismo tu paso, parece que el bien acortas mientras alargas lo malo. ¡Fugaz para la alegría!; para el dolor, qué pesado!...

¡Cuán breves pasan tus horas cuando la vida empezamos y alegremente reímos sin penas ni sobresaltos, ...! más si del dolor las aves dentro del pecho anidaron,

¡entonces.. !qué lentamente vas los minutos contando...! y hasta el tic... tac... misterioso de tú mecanismo extraño parece que se complace con su ruido en aumentarlos!

¡Te odio, reloj, que en la eterna noche del tiempo, entonando vas tus lúgubres canciones de dejos tristes... amargos... fugaces, si sonreímos! ¡lentos, lentos, si pensamos!

José Manuel Méndez

CARTA ABIERTA

Mi estimado amigo y compañero Florencio: hace ya algún tiempo que no habiendo en nuestra querida Orihuela asunto alguno digno de mención, dejé por ello de contestar á tu última carta del mes de Marzo; pero no pudiendo permanecer por más tiempo de esta manera, te escribo hoy mismo para ponerte de manifiesto un asunto de actualidad que al no equivocarme te ha de gustar. Veras:

No sé yo si por algún periódico de esa habrá llegado á tus oídos la noticia de las grandes fiestas que los vecinos de la calle de San Pascual tratan de celebrar en honor al Santo los días veintidos y veintitres del presente Mayo.

Pues bien: con este motivo no

te puedes imaginar el entusiasmo que reina entre todos ellos debido al celo y devoción que le profesan.

Adjunto con la presente carta recibirás (si es que no lo tienes ya en tu poder), uno de los bonitísimos y elegantes programas de los que han construido para anunciarlas.

Como veras en él no se vá á escasear de nada en absoluto, siendo de esperar que resulten de las mejores fiestas que durante el año aquí se celebran.

Tendría un grandísimo placer y experimentaría una satisfacción muy honda si dejando por estos dos días tus quehaceres te trasladases á esta para que las presencias, estando amigo Florencio en la completísima evidencia de que quedarías regostado para volver en años sucesivos porque francamente chico se crien en dicha calle unas mujeres... que me río yo de los peces de colores.

Y... propósito de mujeres. Antes de ayer tarde sin ir más lejos verás lo que pasó. Al introducirnos en esta calle yo no sé si por suerte ó por desgracia, en aquí que con lo primero que tropezamos mi compañero y yo fué con un largo cordón de muchachas que sin andarse en reparos comprometían á todo bicho viviente á que le tomasen papeletas, menos mal querido amigo que nosotros tuvimos la...

desgracia... digo la suerte de que fueran varones los que se nos acercarán y gracias á ello pudimos salir de aquel atolladero sin una papeleta; pero con una prenda menos en el bolsillo que era la manera del que el transeunte tuviese que volver á inscribirse en el libro de todo aquel que por ignorancia tuvo la mala estrella de pasar.

De todos modos para que no te atemorices lo primero que has de hacer antes de tomar el tren es, proveerte de unos cuantos alfileres con el exclusivo objeto de cerrar cuantos bolsillos lleves en tu indumentaria.

A costa de veinte céntimos hicieronme la devolución del pañuelo que me estrangeron; pero con cuantos angos y fatigas, pues apenas trasponíamos los portales de la casa en que el hecho sucedió, cuando tras los hierros de unas ventanas de por allí cerca ya nos estaban esperando otras muchachitas de esas que alegran el alma y la hacen respirar una atmósfera perfumada y hermosa.

De buenas ganas amigo Florencio hubiese permanecido allí por más tiempo, por que pasado el calor de las papeletas no quedaba más en mí que el deseo de contemplar los hermosísimos ojos de aquellas muchachitas... y la mirada ardiente que de ellos se desprendían.

Te digo por segunda ó tercera vez, que no te ha de pesar el viaje querido amigo, por que después de haber estado en dicha fiesta, y de contemplar la hermosa tierra Orcelitana regresarás á tu casa, con la satisfacción profunda que experimenta, todo el que por primera vez visita la hermosa y bendita tierra de la Armengola.

La baember

¡Y ya, pa qué!

Pocos días antes de la batalla de Elgueta pasó el general en jefe revista á mi batallón, en Durango. Servía en la 8.^a compañía un soldado, el señor Juan Romero, natural de Medina Sidonia, chiquitín y saladísimo. Por lo chiquitín formaba siempre en la cuarta escuadra, allá á la cola. Por lo «salao» consiguió más de una vez que yo me

mas, «cuando no vá á cambio de servicios prestados,» es oneroso, y contraproducente. ¡Ah! Pero note el señor Moret que en este proyecto la prima no se separa del servicio prestado, como se separa en la primera ley francesa, y aún creo que en la segunda—no recuerdo si en la segunda ya se corrigió;—porque entonces, como se subvencionaba el mero hecho de navegar y el mero ejercicio de la industria de transporte, vinieron aquellos abusos y aquellos escándalos que aleccionaron á los legisladores; pero aquí, en este proyecto, no; porque ya he dicho antes que la prima no se cobra, sino habiendo transportado, durante el año, por lo menos la mitad de la potencia de transporte que el buque tenga.

Pero la conclusión primera de aquella Comisión, ¿qué dice? Pues dice lo

siguiente, y son ingleses, que en materia de navegación y en materia de trato legal y económico de la industria marítima tienen autoridad indudable, y aquí desinterés completo, porque ellos formulaban el juicio que les merecía la política ajena, y levantaban acta de los éxitos de la política de primas diciendo: «La concesión (y es literal) hecha por varios Gobiernos extranjeros, de subvenciones, subsidios y primas á la navegación de todas clases, «ha favorecido grandemente el desarrollo de la competencia, en perjuicio de los armadores y tráfico ingleses, y contribuido á la transferencia de puertos ingleses, á otros continentales, de algunos de los tráficos extranjeros y coloniales», etc.

¡Ah! Pues si esa autoridad que invoca S. S. es favorable al éxito y á

hiciera el distraído ante algunas faltillas suyas. ¡Debilidad andaluza! La gracia circunstancia atenuante.

Pues, señor; cuando más solemne era el acto, se le ocurre al «señor» Juan Romero ponerse a la altura de cualquiera que hubiese tomado tres horas antes medio vaso de agua de Carabaña.

El hombre, naturalmente, a pesar de todo el aparato del espectáculo, se arranca hacia el cabo de su escuadra y le habla al oído. El cabo se arranca hacia el sargento, y ¡chus! (conversación en voz baja).

El sargento, con una prosopopeya que ni en la jura de Santa Gadea, se encamina con su arma terciada al sitio del alférez. Saludo, y ¡chus! ¡chus!

El alférez, ¡ah! el alférez era una campatorras que estaba petrificado con la presencia del general Quesada. En vez de despachar el expediente del «señor» Juan Romero con un «concedido», se decide también por la consulta.

Y ¡plín! ¡plán!, luego de largarle un saludo con la espada, que temí lo dividiera, se le acercó al oído, y ¡chus! ¡chus!

Cansado ya de tanta contradanza, y viendo que el teniente se disponía a emprender otra caminata, me dirigí a él y le pregunté:—¿Qué pasa?

¡Ahí e a r nada lo del ojo lo que pasaba! ¡El «señor» Juan Romero a punto de estropear unos pantalones casi nuevos!

—¡Puede ir!—ordené sin saber si soltar el trapo ó incomodarme por la majadería del caso elevado a consulta.

—¡Que vaya!—dijo el teniente al alférez.

—¡Que vaya!—el alférez al sargento.

—¡Que vaya!—el sargento al cabo.

—¡Vaya usted!—el cabo al «señor» Juan Romero.

Y, entonces, el «señor» Juan Romero, espatarrao en el sitio donde aguardaba su sentencia, perdiendo la postura militar y hasta el comedimiento, exclamó entre indignado y afligido:

—¡Y ya, «pa qué!»
Federico de Madariaga

DIMES Y DIRETES

Nuestro colega local «La Iberia» se revuelve airado contra

nosotros porque al dar cuenta de la agresión de que fué víctima nuestro querido compañero el Sr. Ferris, dijimos que el agresor era portero de la casa donde tiene instalada su redacción «La Iberia»

Y pregunta el mencionado colega «¿que quiere decir eso?»

Nosotros con la sinceridad que nos caracteriza hemos de decir que *no quiere decir nada* de lo que el colega piensa.

Al dar la noticia como la dimos, cumplimos nuestro deber de informar a nuestros lectores para los cuales quizás el dato ese respectó al domicilio del agresor les pudiese servir para conocerle.

Por lo demas en algunos periódicos regionales («El Liberal» de Murcia y «El Progreso» de Alicante entre otros) al dar cuenta del mencionado suceso consignan el dato consignado por nosotros, y no se le ha ocurrido al diario moretista incomodarse ni quemarse la cola.

Hemos de consignar que el hecho aludido siempre lo hemos considerado aislado de ingerencias estrañas y por tanto mal hemos podido albergar *intencion malsana que envuelve una reticencia*.

Hemos agradecido a «La Iberia» como a todos los colegas, las frases de afecto que han tenido para nuestro compañero y las de protesta para el atropello y sepa «La Iberia» que ni por un momento hemos albergado el pensamiento que quiere acharnos.

El diario moretista en su segunda *gacetilla política* de su número del miércoles y al dar cuenta de las economías que piensa implantar nuestro Ayuntamiento no sabemos si habrá usado de alguna *reticencia*.

Si así es allá el colega con su sistema.

SUETOS Y NOTICIAS

La función anunciada para el domingo en nuestro circo taurino tuvo que suspenderse efecto del mal tiempo.

Ayer salió para Valladolid en cuya Universidad ha de sufrir exámenes de las últimas asignaturas de la carrera de Derecho, nuestro querido

amigo y correligionario D. José García Mereader, depositario de fondos municipales.

Feliz viaje y éxito.

El pasado jueves fué fecundo en riñas.

A las nueve de la noche de mencionado día riñeron en la calle de Arriba, Antonio Ibáñez Brú y Vicente Rech ambos pastores, resultando el Rech con varias heridas en la cabeza *resum* de varias *caricias* que le propinó con un palo su afectuoso contrincante.

En la vereda de Buena Vida riñeron varios individuos; dos de estos llamados Francisco Lizón Marco y Andrés Campos González, fueron heridos en la cabeza el primero y en la espalda el segundo siendo el agresor de este según su declaración Manuel Lizón Marco.

Ayer ingresó en el Hospital, Francisco Moratón Marco, con una gran herida en la cabeza.

VACUNA de TERNERA

Del Dr. Ferran

Deposito Farmacia de FERRIS

Mañana se celebrará en Alicante la corrida de toros organizada por la Asociación de la prensa en la que se lidiarán seis «bichos» de Carreros por los diestros, Minuto, Corchaito y Martín Vazquez.

La compañía de los ferrocarriles Andaluces anuncia un servicio especial con billetes de ida y vuelta.

Los viajeros de Orihuela harán su viaje por un tren especial que saldrá de esta ciudad a las 12'30 de la tarde y regresará de Alicante a las 8'5 de la noche.

Los precios son: 3,75 en segunda clase y 2'50 en tercera.

En Murcia ha sido inaugurado con toda solemnidad el nuevo Matadero recientemente instalado.

La prensa de Murcia dedica calurosos elogios al alcalde de dicha capital nuestro querido correligionario D. Gerónimo Ruiz Hidalgo, autor de tan importante mejora.

Asuntos puestos en el orden del día para la sesión supletoria que ha de celebrar esta tarde nuestro Excmo. Ayuntamiento.

1.º Aprobación del acta de la sesión anterior.

2.º Dar cuenta del extracto de sesiones celebradas en el mes de Abril por este Excmo. Ayuntamiento para su aprobación.

3.º Lectura de un escrito que suscribe D. Carlos Pérez Cánovas rogando al Excmo. Ayuntamiento se le confiera en propiedad la plaza de portero que en la actualidad desempeña interinamente.

4.º Escrito de D. Francisco Ballesteros Villanueva solicitando permiso para convertir dos rejas que existen en la fachada de la casa que

vive en la Calle del Principe de Vergara en balcones.

5.º Informe de la Comisión de Hacienda, proponiendo la persona que puede elegir la corporación para el desempeño del Cargo de contador de fondos municipales.

Ayer tarde salieron para su destino en la remonta de Baeza los caballos sementales que fueron destinados a esta parada.

Nuestro particular amigo D. Antonio Lafuente se encuentra enfermo. Deseamos su restablecimiento.

SECCION RECREATIVA

ESTRELLA

N E O

R . A . O

H A O

Sustitúyanse los puntos por letras de manera que en las líneas vertical y horizontal se lean nombres de mujer y en las diagonales nombre de varón.

Anorsa.

La solución mañana.

Solución a la charada anterior.

TA-RR-A-GO-NA

GRAN EXITO

Todos los neurasténicos, nerviosos, deprimidos linfáticos, escrofulosos y diabéticos, se curan pronto y bien con la **PHOSPHORINA** de G. R. CHORRO, que es el mejor creador de energías, un verdadero alimento fosforado natural, el vigorizante más poderoso, el reconstituyente más rápido, y el tónico más enérgico del cerebro y cuerpo humano que se conoce.

Su efecto fortificante, es inmediato y su administración fácil y agradable.

Indicadísimo en la postración nerviosa producida por insomnios, excesos de trabajos mentales ó sufrimientos morales; en la convalecencia, debilidad general, fatiga física y mental, extenuación, enflaquecimiento progresivo, falta de apetito por atonía del estómago, dispepsias y diarreas, anemia, clorosis, jaquecas y neuralgias, palpitaciones del corazón, impotencia etc. etc.

De venta en todas las farmacias a 3'50 pesetas.

Imprenta de L. Zerón. Orihuela

SECCION DE ANUNCIOS

PULVERIZADOR EXCELSIOR

Dada la aceptación que ha reunido este aparato para la pulverización de los naranjos, pongo en conocimiento del propietario de huerto que los deseen obtener uno pueden dirigirse á

DON JOSE DIE LOSADA,

representante en ésta de la casa Alberto Ahles y Compañía.

PRECIO

Pulverizador simple, cabida 15 litros. Ptas. 52'50

» con agitador » « « 58'80

Hay existencias en piezas de recambio para dicho aparato.

NOTA:—Se alquilan á 1'50 ptas. por día, un pulverizador Excelor, y un arado vertedera giratoria sistema Jaen, marca O.

VINOS

De las acreditadas bodegas, de la señora viuda de D. Manuel Fraile.—Záncara (Ciudad-Real,)

A 30 céntimos micheta clases blanco y tinto.

José Soriano, calle de San Pascual, (estanco).—Orihuela.

EL ORIOL

FABRICA DE LIMONADAS GASEOSAS DE

GIL Y CANOVAS

San Agustín 26.—Orihuela.

Depósito de Guano marca San Julian.

La Industria Agramadora
DE
JOSÉ GARCIA GARCIA

Situada en la carretera de Bigastro
ORIHUELA

Exportaciones en comisión de cañamos y frutos del país.
Especialidad en pimiento molido.

250 PESETAS

pueden ganarse comprando antes del 22 de Diciembre una botella de ALCOHOL DESNATURALIZADO MARCA SOL, pues con cada una se regala una tarjeta numerada dándose ese premio de

250 PESETAS

la que tenga el número igual al premio mayor del sorteo del 22 Diciembre de 1908.

EXIJASE LA BOTELLA PRECINTADA Y LA TARJETA

Depósito en Orihuela—Penalva Hermanos.

PRENSAS**PARA VINO Y ACEITE****Y NORIAS SISTEMA AFRICANO**

DE LA FUNDICIÓN DE LOS SRES. ALDUDO Y PASCUAL

DE VALENCIA

Estas norias todas de hierro y zinc son recomendables por su duración y por la gran cantidad de agua que pueden elevar.

Para detalles al representante en esta plaza D. José Brotóns Grech Plaza de Rafal 2